

REDACCION
Calle San Bartolomé, núm. 32
Teléfono n.º 6

Precios de abono
UN MES: EN ESPAÑA: : 1'25
EXTRANJERO: : 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Foja Cort, núms. 14 y 16

TELEGRAMAS - HORA - PALMA

Anuncios, y Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina núm. 101

Número suelto : 5 cent.

Id. atrasado : 10

OPOSICIONES

Plazas de oficial de primera clase

DE LA HACIENDA PUBLICA
Contestaciones al Programa Oficial
Pasa las 2'70

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Las Carreras

CIENTIFICAS, LITERARIAS Y ARTÍSTICAS DE ESPAÑA
Estudios, gastos y porvenir que ofrecen
Precio 4 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

TRABAJO PRÁCTICO

para aprender

¿Cómo cortar y confeccionar

toda clase de vestidos

Precio 6 pesetas
Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

ALMANAQUE

Bailli-Baillieri

para 1903

Se ha puesto en venta la 2.ª edición.
Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

COLABORACION

Los doce linajes de Soria

Sr. D. Miguel S. Oliver

Mi estimado amigo: si por casualidad tropezó tu vista en estas correspondencias que, enderezándoselas a uno, quiero yo sirvan para mantener vivas las relaciones con el grupo de amigos y con Mallorca entera, recordarás que des de la casa del Ayuntamiento recogí mis primeras impresiones sorianas, comunicadas en anteriores epístolas. Y no a humo de pajas debí recogerlas en tal sitio, porque los tuyos siempre, y cuanto más estudio más me obtengo en sostener el día que desaparece lo mucho ó poco de uniformidad que Francis trajo a España con la casa de Borbón, y apear con los nuevos herederos para recibir lo que pueda tocarles a la vieja herencia, no serán el reino de Aragón, ni el condado de Cataluña, los hijos más favorecidos, sino los antiguos municipios castellanos, los cuales tuvieron en la edad media independencia, vida, organización y desarrollo a que jamás alcanzó ninguna otra institución política en estos reinos. Por esto sostengo yo que Castilla está más interesada en repararse de Cataluña que ésta de aquélla, y que si en lo porvenir no se logra la fórmula que se satisfaga las mutuas ambiciones, mi voto está en favor de los antiguos municipios castellanos.

No he de decirte ahora como funcionaba el de esta vieja ciudad castellana. Bien lo sabes tu ilustración. Pero mientras las franquicias municipales tomaban cuerpo sobre el estado llano (primero en tiempo y que llegó a ser el último en dignidad) y el estado noble ó de caballeros (segundo en tiempo y dignidad), de que da noticia el Fuero otorgado por D. Alfonso X en 1246; (1.º) el segundo de estos estados tuvo por algún tiempo grandísima preponderancia y a ella he de referirme en pocas líneas, si me satisface la buena voluntad de todos vosotros.

El estado noble ó de caballeros jamás estaba formado por familias correspondientes a los doce linajes; algo así para

que ahí se me entienda, á lo que en Mallorca llamamos ses nou cases. Descender de ses nou cases ó de los linajes de Soria, tiene ahí y aquí, respectivamente, un valor idéntico.

La casa solariega de los doce linajes fué la que hoy ocupa el Ayuntamiento. El enorme escudo, en piedra, de su fachada, así lo acredita. De este singular escudo hablaré luego.

La ciudad estuvo dividida en 35 colaciones ó parroquias, dirigidas por 18 alcaldes y un juez, nombramientos que recaían en caballeros de los Linajes. Las regidurías perpetuas eran desempeñadas por los doce escribanos de la ciudad, uno para cada Linaje. Los linajes ejercían jurisdicción por turno, y cuando los Reyes convocaban cortes (Soria era ciudad de voto en Cortes) los linajes turnantes elegían dos procuradores y un suplente, quienes prestaban juramento, ante el Municipio, de cumplir las instrucciones de este. También elegían los Linajes los diputados de Millones. En la Historia de Soria, por don Nicolás Rabal, que fácilmente podrás consultar porque forma parte de la colección España, segunda edición aumentada de los Recuerdos y bellezas de España, en que tanto te abajó nuestro don José María Quadredo, hallarás ó encontrarás peregrinas noticias del modo como se encontraba en los doce linajes y de la comida que el noble, ni parco ni franco, debía costear en tal ocasión.

Extracto de un artículo de D. Lorenzo Aguirre los principales cargos que desempeñaban los caballeros y los Linajes. Estos se reunían en junta particular una vez al año, cada uno en su parroquia, para nombrar los doce diputados de Arneses, que formaban la diputación permanente; los contadores de niños ó administradores de la casa de expósitos; los doce maestros reales; los tres caballeros del Ayuntamiento; los tres alcaldes de Santiago, el caballero del Pendón y el caballero del Sello.

Como no sabrás la significación, extensión ó valor de alguna de estas palabras, saldré á tu encuentro diciéndote que el privilegio de los arneses consistía en cien pares de armas, y otros tantos de sillas y escudos, y capellinas, que los reyes tenían obligación de dar, en el primer año de su reinado, á los Linajes. Este privilegio, que sólo gozaron los linajes de Soria, fué concedido por don Alfonso VIII recordando su minoridad en Soria y los leales servicios que le prestaron sus caballeros. Los Reyes Católicos conmutaron el privilegio por 350.000 maravedises, que continuaron percibiendo los Linajes hasta fecha muy reciente.

El caballero del Pendón era á su vez Alférez mayor de Soria. Sus más significativos servicios consistían en guiar los tercios sorianos en caso de guerra, tercios que sólo estaban obligados á guerrear si se les el Rey, y cuando éste era proclamado, salía el caballero del Pendón acompañado de la nobleza profiriendo el: Soria, Soria por el Rey.

El caballero del Sello custodiaba el de la Ciudad y por esto sólo constituía uno de los cargos de mayor confianza.

Quiénes eran los Linajes y cual su escudo, te lo diré otro día. Reclutas para entonces los servicios de nuestro amigo Benito Pons, y con los datos que os suministre, tú y el demócrata estudioso de la heráldica, quizá podáis salir adelante con mis garrapatos. Ya me he arreado de cuadernos, como nuestro Vicerío general, y no hay línea, di date, ni fecha que esté seguro al pasar por delante de mí.

Sabes lo mucho que te estima tu

Esperanza

Lecturas ligeras

Escena divertida

Una señora muy guapa y aparatosa pasaba el otro día por la rue de Provençe, en París. Los transeúntes se volvían á mirarla, porque se traía mucho aquél y bastante trapío, fijándose todos en su hermosísimo pelo rubio; máta abusados de cabello muy aristóticamente peinado. De pronto, un caballero se detiene delante de ella, y comienzan á hablar. Poco á poco van subiendo de tono; y la gente oye algo así como lo siguiente:

- Me pagará usted.
-No le pagaré.
-Sí, señora.
-No, señor.
-Entonces me llevaté mi género.
-Le veremos.

Y lo que vieron los espectadores, fué á aquel señor, echando mano á la cabeza de aquella señora, y con sombrero y todo, arrancarla de raíz su hermosa y artística cabellera.

Era el peluquero que reclamaba el pago de la peluca aquella (porque era una peluca), y viendo que la cliente se manifestaba morosa, se llevaba la mercancía en cuestión.

Pero se fastidió, porque vinieron los guardias, se le llevaron detenido, y el inspector declaró que el acreedor no puede tomarse la justicia por su mano. Y la cabellera, abundosa y artística, volvió á lucir sobre la cabeza de la dama.

Jugador afortunado

Un joven clubman, muy conocido en Londres, llamado Cecil Ayston, ha ganado en una sesión de «baccarat», que ha durado cincuenta horas, 9 millones de francos, resultando cinco ó seis elegantes londinenses arruinados de resultas de ello.

Pero lo más curioso es que Cecil Ayston ha decidido no volver á jugar antes de haberse gastado los nueve millones hasta el último céntimo, habiéndose fijado para ello un espacio de tiempo de un año y medio, á razón de 500.000 francos por mes, empleando dicha cantidad en «gastos útiles». La cosa es más difícil de lo que parece.

Lo que cobran los ministros turcos

En Turquía no cobran el mismo sueldo todos los ministros; pero todos tienen un sueldo considerable á pesar de ser nada menos que 14.

El que más cobra es el de Marina, que disfruta un sueldo de 414.000 francos anuales, lo que le ha permitido desde que se dedica á la política hacer una fortuna calculada en 60 millones. Su sueldo es superior al del gran visir, que percibe 331.000 francos, que es también el sueldo del ministro de la Guerra y de los tres ministros más.

Los del Interior, de Negocios Extranjeros, de Instrucción pública y de Obras públicas, cobran 220.000 francos. El ministro de Hacienda es de los que menos cobran, pues su sueldo es de francos 193.000; pero aun es menor el del de Minas y Bosques, que asciende á 188 mil francos.

Entre los 14 ministros del emperador de Turquía cobran la enorme suma anual de 3.700.000 francos.

Buena paga

Sepulturas prehistóricas

En el «Acotiano» de Guadix, encontramos el siguiente interesante relato:

«El miércoles último realizaron una excursión al manifiesto coto de «Belijac», propiedad de nuestro ilustre paisano el general de Brigada don Fernando Serrano, nuestro amigo don Luis Serrano, don Miguel López Múley y don Aureliano del Castillo.

El objeto de dicha excursión fué el de hacer algunas excavaciones en determinados sitios del referido coto, donde había fundadas sospechas y casi seguros indicios de la existencia de antiguas sepulturas.

Desde luego, suponiéndose que las sepulturas, caso que las hubiese, correspondían á la época arábiga de nuestra Península, fundándose en esta creencia, así la dominación árabe de dicho coto, como en el hecho de haberse descubierto anteriormente sepulturas de moros en todos aquellos alrededores.

Juzguese, pues, de la importancia de nuestros excursionistas, cuando en la primera excavación que practicaron hallaron el esqueleto de un hombre que debió vivir en la más estumada lejanía

de los tiempos prehistóricos, en el período paleolítico ó de piedra tallada, si se atiende á que entre las desengarzadas falanges de la mano derecha del referido esqueleto, encontraron la punta curvada de una flecha.

Se trata por consiguiente, de los restos de uno de nuestros aborígenes, pertenecientes á alguna tribu troglodita que en aquellos accidentados lugares debió hallarse establecida.

Así la punta de flecha mencionada como los restos más completos que pudieron sacarse fueran traídos á nuestra ciudad para su estudio, de cuyo resultado nos ocuparemos oportunamente, así como del de las siguientes excavaciones que en «Belijac» piensa realizar nuestros distinguidos amigos.

La levita se va decididamente, ya no se lleva levita: es una prenda anticuada.

La prueba nos viene de Bélgica, de Ostende además, terreno firme de las modas.

Durante la semana de las grandes carreras internacionales de caballo los principales «sportman» habían llevado de Francia y de Inglaterra sus potros de dos años para disputarse el premio de 50 mil francos.

El rey Leopoldo organizó un brillante almuerzo.

Invitó á un célebre gentleman rider, al conde de una gran potencia, á monsieur Vanderbilt, el joven, y á M. de B... uno de los más rubicundos y más simpáticos individuos del turf francés. La invitación indicaba «de levitas». Todos sabemos que el protocolo de la Corte de Bélgica es uno de los más severos de Europa.

M. de B... no tenía levita. Regresó inmediatamente al hotel en que paraba, preguntó por el gerente, y después de haber elegido cuidadosamente su vestido, le pidió prestada su levita. El gerente no pestañeó, pero le dijo:

«Debe prevenir al señor conde que éste es el número dos, pues el número uno se lo he prestado á M. Vanderbilt.»

Se verificó el almuerzo y M. de B... pudo conocer que los otros tres convidados estaban bastante violentos dentro de sus levitas.

Se sentó discretamente. El gentleman rider llevaba la levita de su calista y el conde había pedido prestada la suya al obeso alcalde de Ostende.

DESDE PARÍS

Servicio especial de LA ÚLTIMA HORA

Aptitud para el servicio militar

La cuestión de aptitud para el servicio es más complicada de lo que á primera vista parece. Desde luego no debe apreciarse dicha aptitud por cualidades físicas de apariencia. La excesiva mortalidad en el ejército francés, prueba que hay una gran dificultad en la apreciación de que hablamos. Pero ¿qué puede hacerse?

Uno de los primeros, don Miguel Levy contribuyó á la apreciación matemática de la aptitud para el servicio militar pues dicho profesor de higiene en Val de Grâce, fué quien llamó la atención acerca de la medida torácica de los reclutas.

Si hacer la historia de esta cuestión, podemos recordar que la tentativa hecha en Francia, en 1876 para no aceptar sino á los hombres que tuvieran un perímetro torácico igual á la mitad de la talla más 2 centímetros, fracasó por completo. La de 1877 quedó como mínimo el perímetro torácico 0'm 78 tuvo tampoco buen éxito. Alemania ha abandonado este criterio que únicamente conserva hoy Inglaterra, pero ya sabemos que dicha nación opera su reclutamiento por alistamientos voluntarios.

Además de la amplitud respiratoria, muy apreciada en Alemania y de la espirometría que no es posible aplicar por un número de razones, se ha indicado un dato para apreciar la aptitud militar y es el peso que Quetelet Robert, Sealand, Doubré, Mackiewicz, Morache, etc., han estudiado; pero así se había abandonado ese elemento y Laveran deducía que el peso del cuerpo permitía aún menos que el perímetro torácico, decidir acerca de las aptitudes para la milicia.

El Dr. Fartière, médico militar, ha insistido sin embargo en la cuestión y resuelve el problema con esta fórmula: «El indicio de la fuerza se basa en la relación del peso del cuerpo con los decimales de la estatura». Segú él, dicha ley se aplica de un modo particular á los hombres de veinte años, es decir, á los reclutas.

Así es que, un joven de veinte años que tenga 1'm 70 de estatura, deberá pesar 70 kilogramos; si pesa solamente 55, será un hombre débil que deberá aplazarse.

Por otra parte, en Bélgica, la instrucción del 20 de mayo de 1880 dice que la relación entre la batalla y el peso del cuerpo, no debe ser inferior en más de 7 kilogramos á la cifra de los decimales de la talla, en los hombres que no lleguen á 1'm 80 y de más de 3 kilogramos en los demás. En 1883 ha sido necesario el renunciar á esta apreciación.

El Sr. Fartière no es tan riguroso y sube casi doble los límites belgas, sin fijarlos sin embargo definitivamente.

Opina que la diferencia entre la talla y el peso, no debe ser inferior á 12 ó 13 kilogramos, como máximo para las tallas medias y superiores, mientras que para las inferiores, la diferencia no debe pasar de 7 kilogramos. Así se llega al peso de 47 kgs. que Wallin había fijado antes en 50 kgr. como pelo mínimo para el servicio en la milicia.

La nueva instrucción ministerial acerca de la aptitud física, de fecha del 31 enero 1902, efectivamente hace que forme parte de los instrumentos ó accesorios del consejo de revisión, la balanza ó báscula, y dicho instrumento permitirá á los médicos (que así lo quieran) juzgar, según el sistema del Dr. Fartière.

Para los aplazados, el dato del peso adquiere singular importancia si se da crédito á la segunda proposición del Dr. Fartière. «Cualquier individuo que de veinte á veinte y cinco años no suma de peso ó bien lo pierde, es sospechoso de estar predispuesto á una morbosidad constitucional.»

Por otra parte se sabe que en Alemania todos los soldados dudosos se pesan cada ocho días, durante el espacio de tres meses.

París, 23

Banco de Sóller

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado señalar los días 3, 4, 5 y 6 del próximo mes de Febrero, de 8 á 4 de la tarde, y todos los martes y viernes sucesivos, de nuevo á las 10 de la mañana, para el pago del dividendo activo de trece pesetas por acción, fijado en la sesión general ordinaria del día de ayer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.
Sóller 26 de Enero de 1903.—El Director gerente, Damian Magraner.

Cámara Agrícola Balear

En cumplimiento de lo dispuesto por los Estatutos la Cámara Agrícola Balear celebrará Asamblea general ordinaria el día 31 del corriente mes de Enero á las seis de la tarde en el domicilio social, plaza de la Constitución, núm. 40. Lo que se anuncia para conocimiento de los Socios.

Palma 15 Enero de 1903.—El Secretario accidental, Rafael Roselló.

A los Agricultores

Tenemos el gusto de participarles haber recibido una importante partida de nitrato de sosa directamente de la casa productora lo que nos permite ofrecer dicho artículo á precios sumamente reducidos.

No comprar sin visitar antes la droguería de Quetglas y Malberti, Galera 18 y 20, antigua Casa Snau.

Madoras Bosch y Valent

Especialidad en NOGAL extranjero, en TABLAS, BLOQUES Y CHAPAS de todas dimensiones.
Industria 10.—Arrabal de Sta. Catalina

VENTAS

Fincas y casas de mayor y menor importancia las hay para vender. Agencia M. Bernat y C.º, Rubí 20. Antes de comprar ó vender inmuebles visita esta Agencia.

**D.ª Margarita Juan y Palou de Barrera**  
Falleció en Marratxí el día 26 corriente  
(Q. P. D.)

Su desconsolado esposo, hija, hermano, hermanos políticos, sobrinos y demás familia al participar á sus amigos tan sensible pérdida les ruegan que tengan presente en sus oraciones, y se sirvan asistir al funeral que se celebrará mañana día 28 á las diez en la parroquial iglesia de San Marcial, con lo que recibirán especial favor.  
No se invita particularmente.

**CONFETTI Y SERPENTINAS**  
CLASE SUPERIOR

Serpentinas modernistas á 2 pesetas el 100. Confetti japonés surtido á 1 peseta kilo.  
Venta al por mayor y menor. Librería de José Tous, Plaza de Cort, 14 y 16.

**Herniados (Trencats) Leed**

Lo mejor para la curación radical de las hernias es toda la edad y en ambos sexos los aparatos especiales y parche anti-herniario de la casa Vidal Hermanos, construidos expresamente para cada caso y adaptados á la clase de hernia del individuo que la sufre. (No envejecerá el herido si no lleva bien contenida su herida por medio de un buen braguero)

En esta época del año, en que los resacaos y las grandes toses, hacen sufrir tanto á los quebrados que llevan un mal braguero, es cuando creamos hacerles un bien recomendándoles las acreditadas especialidades de la casa Vidal Hermanos.

Herniados: Desconfiad de los antiguos bragueros de acero flexible y de los de correa, que por sí solos son malos, los más de las veces, los causantes de las grandes hernias. Los herniados que desean librarse de estas fatales consecuencias, puedan dirigirse con el especialista Sr. Vidal; dicho señor estará en Palma los días 31 Enero, 1.º y 3.º Febrero, hospedándose en el hotel Continental, Calle San Miguel 38, y recibirá los indicados días á toda hora los que deseen curarse de sus hernias. Despacho en Barcelona, Gracia, calle San Rafael, 10, primero.

**El mejor remedio para los Resfriados, Tos, Catarros, Asma, etc., son las PASTILLAS MORELLÓ**

**INFORMACION**

**Un nuevo edificio de enseñanza**

En nuestro editorial del sábado dábase crédito á un rumor que dimos referente á la idea de construir un nuevo edificio de enseñanza en el Ensanche de esta ciudad, en sustitución del Instituto y de la Academia de Bellas Artes. El rumor parece toma forma.

Sabemos que el próximo jueves, el profesorado del Instituto General y Técnico celebrará reunión y en ella, uno de los asuntos más importantes, será el tratar sobre la conveniencia de pedir que el gobierno encargue los edificios del Instituto y de la Academia de Bellas Artes y construya un nuevo edificio de enseñanza, en terrenos, propiedad del Ayuntamiento, en el ensanche de Palma.

En dicha reunión se nombrará una comisión que con urgencia estudie el asunto. De ella formará parte el Arquitecto de provincia al cual se encargó de la valoración de los terrenos y edificios que tratan de encargarse, como igualmente se le encomendará que forme un anteproyecto y presupuesto de un edificio de planta nueva, en el que pudieran tener cabida las clases de segunda enseñanza, del magisterio, de bellas artes y de una escuela municipal de primera enseñanza.

Teniendo esta base, la comisión de catráticos estudiará los medios de realizar tan hermoso proyecto, pidiendo una subvención al Gobierno y el apoyo moral y material para realizarlo al Ayuntamiento de Palma y á la Diputación. Se gestionará con empeño cerca de los diputados á cortes y senadores, y sobre todo, cerca del actual ministro de la gobernación Sr. Maura, para que el Estado cumpliera los deseos del claustro del Instituto, que en verdad nos parecen dignos de aplauso.

**El perdón del ofendido**  
El día 10 del corriente, en el teatro Femenias, de Manacor, se estrenó una zarzuela melodramática en un acto y cuatro cuadros, letra del Sr. Amer y música del maestro Lozano, titulada *El perdón del ofendido*.

Sobre dicha obra se nos remite la siguiente opinión:  
El melodrama que ha escrito el señor Amer, no es una producción literaria de trascendencia, de gran enjundia; de esas

miento de que D. Francisco Forteza Valls ha presentado en el Gobierno civil de esta provincia, los reglamentos para la formación de una sociedad recreativa denominada *La Europa*, que tendrá su domicilio social en la calle del Sindicato.

**Asuntos municipales**  
Esta mañana una comisión del Ayuntamiento formada por los Sres. Martorell, Bestard, Ostañer y Pina, presida por el Alcalde Sr. Planas, ha pasado á la Capitanía general, con el maestro de ceremonias, maceros y guardia municipal montada.

La Comisión se avistó con el nuevo capitán general Sr. Ortega, dándole la bienvenida.

El Sr. Ortega agradeció la deferencia y la comisión dió por terminado, su cometido.

Esta mañana en la secretaría se ha recibido la R. O. de 5 del actual, por la que se deniega al Ayuntamiento la bonificación de la contribución territorial por espacio de 25 años, que tenía solicitada con motivo del ensanche del Arrabal de San Catalina.

Hoy se ha comunicado al Presidente del Colegio Médico Farmacéutico, que el Ayuntamiento había acordado que las ropas de los que fallezcan de enfermedad contagiosa, deben ser desinfectadas en el depósito que existe en el depósito del Tirador.

Se comunica este acuerdo con el fin de que los médicos procuren comunicar al Alcalde los fallecidos por aquellas enfermedades, para que pueda cumplirse el acuerdo.

Sabemos que dentro de breve tiempo comenzarán los trabajos de ensanche del Cementerio de esta ciudad hacia el lado opuesto á la población.

Este ensanche se hará en terrenos recientemente adquiridos por el Ayuntamiento, procedentes del predio *Son Trillo*.

En este ensanche se construirán una sala de autopsia y un depósito de cadáveres, á la altura de los adelantos modernos.

Se interesa se presente en el Negociado de reemplazos el soldado José Ortega para enterarse de un asunto.

Hasta el presente ocho empleados del Ayuntamiento han solicitado del Alcalde que les enseñe la taquígrafa, en las condiciones acordadas por la corporación municipal.

Dicha clase sabemos que se efectuará en una de las dependencias de la Casa Consistorial.

Aunque el acuerdo del Ayuntamiento dice que se costeará la clase de taquígrafa á cuatro empleados, es posible que el número se amplíe.

Por falta de número esta mañana no ha podido reunirse la Comisión de Alumbrado.

Presidida por el Alcalde, esta mañana se ha reunido la Comisión de Hacienda, acordando suplicar al delegado de Hacienda que remita al Ayuntamiento una relación de la diferencia de contribución que paga el Arrabal de Santa Catalina, desde que apareció la ley de Ensanche.

**Una desgracia**  
Ayer un joven que en la calle de Campo Santo n.º 36 estaba examinando un pequeño revolver de su propiedad, tuvo la desgracia de que el arma se disparase produciéndole una herida en el dedo índice de la mano derecha.

El herido se llama Miguel Bordoy; fué conducido á la Casa de Socorro donde se le practicó la primera cura.

**Vacunación obligatoria**  
El Sr. Gobernador civil en una circular que ha remitido á la imprenta para su publicación en el B. O. en charge á los Alcaldes, Subdelegados de Medicina, Jueces municipales y Médicos dediquen atención especial al contenido de las disposiciones del decreto de la Dirección general de Sanidad en las que se ordena la vacunación obligatoria y se dá medios para la extinción de la viruela.

El Gobernador exigirá sin contemplaciones responsabilidades á los infractores de dicho decreto.

**Una circular**  
El Sr. gobernador civil ha publicado la siguiente:  
Por segunda vez recuerdo á los señores Alcaldes que todavía no han dado cuenta á este Gobierno de haber sido leído en sesión celebrada por el Ayuntamiento el Real decreto de 24 de Diciembre último, referente á gastos obligatorios y voluntarios, que lo verifiquen dentro de tercero día precisamente; advirtiéndoles que de lo contrario les impondré sin mas aviso, la multa máxima

que autoriza el art. 184 de la vigente ley municipal, con la que desde luego quedan conminados,  
Palma 24 de Enero de 1903.  
El Gobernador.  
Luis de la Torre Villanueva

**Escolares**  
21975 pesetas se han recaudado en la suscripción abierta entre los Maestros de Baleares y amigos de D. Pedro Gamundi, decano de los maestros de Palma para costearle la cruz de Alfonso XII con que le ha distinguido muy merecidamente el Gobierno de S. M.

Ha sido nombrada maestra interina de Manacor D.ª Francisca Sampol quien la desempeñaba provisionalmente.

**En la Audiencia**  
Una revisión  
En el anterior cuatrimestre, ante la Audiencia de esta ciudad, tuvo lugar la vista de un juicio oral, con intervención del jurado, con motivo del supuesto homicidio que Juan Busquets perpetró en la persona de Francisco Torres.

En aquel entonces el jurado dió veredicto de culpabilidad; pero el Tribunal de derecho tuvo á bien acordar revisión del proceso por otro jurado.

Este ayer se constituyó en la sala primera de la Audiencia.

Del hecho de autos resulta que en la ciudad de Alcudia se celebraba un baile; que en él promovieron disputas, de imperfecto Francisco Torres y el procesado Juan Busquets; que ambos abandonaron el jolgorio, saliendo desafiados; que una vez en la calle, cruzáronse palabras malsonantes, que relució el acero, hán dose en empeñada lucha, de la que salió el Torres con una herida corto punzante en la región hipogástrica.

Los peritos afirmaron que esta herida ocasionó la ruptura de la arteria aorta abdominal, que determinó la hemorragia, deduciendo que le ocasionara la muerte, aunque no quisieron afirmarlo.

Los testigos han desfilado por ante el Tribunal, contestando á las preguntas que les dirigieron las partes.

La prueba testifical ha dado por resultado que el Ministerio Público, señor Astray, pidiera un veredicto de culpabilidad para el procesado, calificando el delito de homicidio con la atenuante de arrebato y abocación; al paso que el abogado defensor D. Juan Sampol entendió que su patrocinado debía ser absuelto, por cuanto en él concurrían todas las atenuantes que le hacen colocar en aquel caso.

El presidente del Juicio hizo el resumen del debate, retirándose á deliberar el Tribunal del Jurado, quien dió veredicto de inculpabilidad para el Juan Busquets.

En su consecuencia el Tribunal de derecho dió sentencia absolviendo al procesado, quien ha sido puesto inmediatamente en libertad.

**Vista para mañana**  
Mañana á las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia, la apelación en un efecto interpuesta por D.ª Juana Servera Perelló y continuada por sus herederos D.ª Juana Roselló Servera en los autos juicio de abintestado de D.ª Francisca Sacarés Murrer contra D.ª Rosa Morey Sacarés y D. Juan y D. Manuel Vives Morey.

Los letrados Sres. Socías y Estarás defenderán respectivamente á las partes.

**Militare**  
El Capitán General de las Baleares Sr. D. Ricardo Ortega Díez, ayer visitó los cuarteles de esta plaza.

Se ha concedido la cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco al capitán D. I. fantería D. Pablo del Amo Gomez residente en Mahón.

Se ha concedido el retiro con residencia en Palma al guardia civil Bartolomé Pons Rayó.

**Destinos de Artillería**  
Capitanes.—D. Luis Gascoñ Portillo, del segundo regimiento montado de Artillería, al batallón de plaza de Menorca.  
D. Juan Aleñar Ginard, ascendido, del batallón de plaza de Mallorca, al cuarto batallón de plaza.

Primeros tenientes.—D. Alfredo Marquería y Ruiz Delgado, del quinto regimiento montado de Artillería, al batallón de plaza de Menorca.

D. Manuel Seguirias Zurita, del batallón de plaza de Menorca al 12.º regimiento montado.

D. Leoncio Aspe Vaamonde del tercer regimiento de Artillería de montaña, al batallón de plaza de Menorca.

D. Segundo Ruiz Orona, del batallón de plaza de Menorca, al batallón de plaza de Mallorca.

D. Florencio Aguinaga Varona, del cuarto batallón de plaza, al batallón de plaza de Menorca.

D José Teodoro Muecas, del batallón de plaza de Mallorca al quinto batallón de plaza.

**Del mar**  
Llegadas  
Esta mañana han llegado el vapor correo *Isla de Menorca*, de Mahón, la polacra goleta *Maria*, de Barcelona y el vapor correo *Ileño* de Alicante á Ibiza.

Salidas  
Ayer á las once, salió para Andraig el vaporcito remolcador *Constante*.

—Esta tarde, á las cinco, han salido los vapores correo *Isla de Menorca* y *Beilcer*, para Mahón y Barcelona respectivamente.

**Despachados**  
Está despachado para Soller el leúd *San José*.

**Otras Noticias**  
Continúan con acuitud los trabajos de ensanche de la riba.

—Es objeto de una importante reparación el velero *Alerta*, cuyos trabajos se efectúan en los astilleros del Mollet.

—Mañana de siete á ocho llegará el vapor correo *Cataluña* procedente de Barcelona.

—En breve saldrán de Barcelona para Ibiza el vapor *Francés Cyrano* y para Mahón el vapor ruso *Virgen*.

**De Teatros**  
Faust.—Debut de Uetam  
Por tratarse de un amigo y distinguido paisano nuestro, copiamos de un colega malagueño las siguientes líneas, que demuestran evidentemente que Uetam en el caso ya de su larga y brillante carrera artística sigue arrebatando al público que le escucha, por el conjunto de facultades, rarísimas veces reunidas en una misma persona, que aun hoy le colocan á envidiable altura sobre sus compañeros.

Reciba por el triunfo nuevamente alcanzado nuestra cordial enhorabuena.

«Con la grandioso ópera del Maestro Gounod, «Faust», debutó antañoche en este coliseo, el eminente bajo Francisco Uetam, artista y cantante de nombre universal y á quien todos los públicos han ovacionado, reconociendo su gran celebridad y por consiguientes indubitables méritos artísticos.

El nombre de Uetam, vá unido á éxitos tan grandes y tan entusiastas, que no hay necesidad de enumerarlos, pues de todos son conocidos.

Uetam, ha sido durante muchos años, el bajo indispensable de los principales teatros; no habia compañía de eminencias de la cual no formase parte.

No se sabe que admirar más en Uetam, si su excelente escuela de canto y hermosa voz, ó sus grandes condiciones de artista de talento.

Podrá el transcurso de los años, haber hecho estragos en el cantante, pues el tiempo pasa sobre todo, pero el artista aparece siempre grande, colosal, imenso, resplandeciendo en todas sus manifestaciones.

Uetam se presentó antañoche en el escenario de nuestro primer coliseo, interpretando un personaje lleno de grandes dificultades: el «Mefistófeles» de la ópera «Faust».

Su presentación fué saludada con aplausos; aplausos que se tributaron al artista, como y respecto y homenaje al que tantos triunfos alcanzados.

Desde que dió los primeros pasos sobre las tablas del escenario, se notaba esa seguridad y dominio que solo tienen los que poseen condiciones para brillar é imponerse.

Qué lujo de detalles, que manera de sentir, que escuela de canto más perfecta, qué elegancia y qué distinción; el público apareció todo esto, y admirado ovacionó al gran artista en diferentes ocasiones.

Pero donde el entusiasmo rayó en delirio fué en el segundo y cuarto acto, en los momentos del ris de las cruces y en la serenata, números musicales que por interpretarlos se necesitan ser un artista de mucho talento.

Uetam, desde luego, no está de voz como hace algunos años, pero y á quisieran muchos artistas que hoy gozan del pleno apogeo de sus facultades, cantar como él lo hace.

En una palabra, en presentación ha sido un éxito completo por lo de esos que no ofrecen discusión.»

**Colombófilas**  
Ante todo debo rectificar una equivocación que padecí en mi crónica anterior.

Atribuí la organización del concurso de que di cuenta á la *Defensora Sollerense*, siendo en realidad el *Círculo Sollerense*, el que lo organizó. Que conste.

El *matón* que se había anunciado pa-

ra a lom Sre efec ana  
H niza tana H  
No  
Ay Ibi za D. E  
E- liega Teatr D. L  
Fu nido Errie  
En tarle D. Ja  
Las  
Só meda D. Jo br L. or nuel pletar «Oau rificad váver pañen calidad llevau vido y de di. su hji que le da.—E objeto tro val Torres los Sr. Lladó. Se i guida Por se una des jó La l on la rep su r. La b bilidad á los li licores «Dñi franco tacion —H les de aizada Ibi cabo, mede, carrete tonio «Ami rán un grado. «Oñ La vas una cu procutu bequie l. «Uy lero» a profut tuales marcos Franci bra su rezone á los v Educa edat c los m aquell llegar ante ganab esma, vació mudá migo Negion de d

ra ayer y que debía efectuarse entre palomas de los colombófilos sillerenses Sres. Forteza y Moner, no ha podido efectuarse por no haber comparecido una de las partes.

Hoy el colombófilo Sr. Celiá ha organizado una suelta de 10 millas de distancia, dirección Cabrera a Palma. Ha dado un excelente resultado.

A. B.

Notas del Carnet

DE VIAJE

Ayer en el vapor Balear salieron para Ibiza los ingenieros de Obras Públicas D. Eusebio Estada y D. Pedro Garau.

Esta mañana en el vapor Isleno han llegado D. José Ribas empresario del Teatro Lírico y el profesor de música D. Luis Cussini.

En el vapor Isla de Menorca han venido de Mahón D. Pedro B. Valls y don Ernesto Matas.

En el vapor Balboa ha salido esta tarde para Barcelona el joven abogado D. Jaime Demange Mir.

Las Islas

MALLORCA

Sóller.—Después de una enfermedad en la madrugada de hoy falleció D. José Morell Estades, después de recibir los últimos sacramentos, padre de nuestro particular amigo D. Juan, propietario de la fábrica de tejidos llamada «Can Bach» de esta localidad. Se ha verificado esta tarde la conducción del cadáver a la última morada, con un acompañamiento casi nunca visto en esta localidad y con el coche de primera clase llevando catorce de sus mejores amigos en vida y luciendo varias coronas, regalo de diferentes amigos. Acompañamos a sus hijos y demás familia en el dolor que les embarga por tan fatal pérdida.—O.

El día 24 último llegaron a ésta con objeto de admirar las bellezas de nuestro valle las Sras. Catalina y Micaela Torres recién unidas en matrimonio a los Sres. Pablo Comas y D. Gabriel Lladó.

Se hospedaron en casa de la distinguida señora Vda. de Rullán.

Por la noche se organizó en dicha casa una velada en obsequio de los citados jóvenes coracortes.

La banda La Estudiantina tomó parte en la velada tocando bonitas piezas de su repertorio.

La Sra. Catalina Rullán con la amabilidad que le es característica obsequió a los invitados a la velada con pastas y licores.

Durante toda la noche reinó la más franca alegría recibiendo muchas felicitaciones los recién casados.

Ha empezado la temporada de bailes de máscaras en La Defensora, organizada por La Juventud Sollerense.—O

27 Enero 1903

Ibiza.—Desde anteaer se llevan a cabo, en el extremo del paseo de la Alameda, las obras necesarias para unir la carretera de San José con la de San Antonio Abad.

Ambas, en su punto de unión, formarán una gran plaza que facilitará en grado sumo el tránsito rodado.

—Durante la pasada noche ha dejado de existir el acreditado maestro de librería D. Juan Torres.

D. E. P.

—En la almadraba de Formentera fueron cogidos ayer unos doscientos atunes.

Estos pescados son embarcados casi todos para esta ciudad.—O.

25 Enero 1903.

PALMA

La Junta directiva del Circolo Mallorquín ha acordado celebrar dos bailes, uno de sala el día 17 de Febrero próximo y otro de máscaras el día 23 del mismo mes. El 1º de ellos para inaugurar la luz eléctrica.

Después de larga y penosa enfermedad sufrida con cristiana resignación falleció anoche en Marratxí la virtuosa señora D. Margarita Juan, esposa de nuestro amigo D. Frascaco Barrera, Secretario de aquel Ayuntamiento.

Al enviar a la familia de nuestro amigo la expresión de nuestro pésame, deseamos que Dios le conceda el bálsamo de la resignación para sobrelevar tan irremediable pérdida.

Se halla expuesto al público en la Alcaldía de Campanet el padrón de cédulas personales correspondiente al año de 1903.

La guardia civil de Alcudia ha denunciado a un sujeto por infracción de la ley de caza.

En Santanyí la benemérita ha detenido a dos sujetos autores del hurto de seis cardos.

Por los extramuros de esta ciudad entre las inmediaciones de la estación del ferrocarril y puerta de San Antonio se están colocando faroles para el alumbrado público.

Es una medida excelente puesto que aquellos sitios son de mucho tránsito y todas las noches quedaban completamente a oscuras.

En el teatro Colón de los Hostalets, ayer se celebró un animado baile de salón.

El Alcalde de Villafranca cita al mozo Guillermo Roselló Sastré de ignorado paradero.

La policía ha puesto a disposición del Sr. Juez de Instrucción a un sujeto, autor de un hurto de ropas y dinero cometido en esta ciudad.

La Comandancia de Carabineros tiene que proceder a la enagenación de un caballo de la remonta.

La Junta Administrativa de dicho cuerpo está constituida para admitir las proposiciones que se le hagan.

Para su publicación en el B. O. el Alcalde de Lloseta ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el 4º trimestre del año 1902.

El Ayudante de Marina de Alcudia cita a los tripulantes del falucho San Juan apresado últimamente con tabaco de contrabando.

Anteaer falleció repentinamente en su domicilio el vecino del Arrabal de

Santa Catalina, Pascual Barrios Vidal, de 43 años de edad.

Según nos han dicho, este sujeto durante toda la tarde, paseó por el Arrabal.

El Juzgado acudió al punto del suceso ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

Según dictamen facultativo la muerte fué natural.

La Gaceta publica el aviso convocando para el día 12 de febrero próximo, a las siete de la tarde, a los 26 opositores a la cátedra de Derecho mercantil de la Universidad de Valencia.

El vapor Isla de Menorca ha sido portador de 2 cabezas de ganado caballar.

En San Jaime continúa la novena que se dedica a San Blas. Asiste a dichas devociones mucha concurrencia.

Después de varias conferencias entre los obreros y los representantes de la sociedad salinera de Ibiza, ha quedado terminada la huelga, reanudándose los trabajos.

La Gaceta del 28 publica la circular dirigida a los gobernadores pidiéndoles que remitan a la sección de Industria y Comercio los datos relativos a establecimientos dedicados a la industria del alumbrado eléctrico.

Ha sido puesto a disposición del señor Juez de Instrucción un sujeto, presunto autor de haber robado un capote a un trabajador de los talleres de Can Manco.

Hoy ha ingresado en la cárcel una mujer para extinguir con arresto una multa que le impusieron.

Anoche fué encerrado en Capuchinos un borracho que armaba escándalo en la vía pública rompiendo además los cristales de una tienda.

En la casa de Socorro anoche fué curada una mujer que se cayó en la calle de Brossa produciéndose una contusión en la cadera.

Para su publicación en el B. O. el Alcalde de Sóller ha remitido al Gobierno civil, el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el mes de Diciembre último.

En Felanig ha sido detenido un sujeto que había maltratado de palabra y obra a otro individuo.

La guardia civil de los puestos de Ariá, Binisalem, Petra y Manacor ha denunciado a varios individuos por pasotero abusivo.

El Alcalde de Ibiza cita al mozo Pedro Pajol Riera.

Crónica religiosa

[Boletín para mañana]

Santos.—Santos Cirilo, Julián, Tirso y Santa Inés.

Cuarenta Horas

Continúan en Montesión. A las siete exposición, misa con meditación y música, misas rezadas hasta las once. Al anocheecer, meditación, estación rosario y reserva.

SIRVIENTA

Se necesita una. Informar en la Librería de J. Tous, P. Cors 14 y 16,

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Nada de Marruecos.—Zonas Madrid, 26 a las 15-15.

El Sr. Silvela ha dicho que no había recibido ninguna noticia oficial de Marruecos.

El jefe del gobierno ha manifestado que estudiará la cuestión de las Zonas neutrales, y en el caso de concederse se establecerán en Bilbao, Barcelona y Oádiz.

También ha dicho el Sr. Silvela que se firmará la conmutación de la pena que sufre Cristóbal Durán por motivos del proceso de la mano negra, por la de destierro.

Canalejas y Montero Ríos Madrid, 27 a las 10-45

El Sr. Canalejas interrogado por un redactor acerca del programa del señor Montero Ríos ha contestado lo siguiente

—Me hallo en completa contradicción con las ideas del Sr. Montero Ríos.

Es completamente imposible que yo llegue a una inteligencia con el pretendiente a la jefatura del partido liberal. Entre él y yo media un abismo respecto a las cuestiones social, religiosa, económica e internacional.

Los judíos en Marruecos Madrid, 27 a las 10-15

Madrid.—Ha llegado a esta plaza procedente de Tetza infinidad de judíos que huyen de las multas que les impone el pretendiente.

Dicen los judíos que la situación de los hebreos en Marruecos es insostenible por las muchas vejaciones de que son víctimas.

Fortificación de Fez Madrid, 27 a las 10-45.

Tanger.—El sultán de Marruecos se ha fortificado en la ciudad de Fez.

Se está artillando convenientemente dicha plaza.

Órdenes que las fuerzas de Muley Azami y del Caid Omar, han dejado pasar las tropas insurrectas que mandó la Rogui, con el fin de cojerle contra los muros de Fez, donde se halla el grueso de las fuerzas imperiales.

El programa modificado Madrid, 26 a las 9-15

En la reunión celebrada por los ex-ministros liberales se introdujo con algunas modificaciones en el programa y se acordó que el conde de Romanones notifique dichas modificaciones al Sr. Montero Ríos.

Conocida la opinión de éste, se reunirán de nuevo los ex-ministros.

De Marruecos.—Rumores Madrid, 27 a las 10-1.

Según noticias de Tanger, circulan en dicha población insistentes rumores de que la kabila de Hijaina ha tomado revancha derrotando a los leales.

El Duque de Tetuán Madrid, 27 a las 10-1

El Sr. Duque de Tetuán ha pasado mal la noche.

Continúa el estado de gravedad de ilustre enfermo.

Contra las zonas neutrales Madrid, 27 a las 10,1.

Según llegado de provincias nuevas protestas contra las zonas neutrales que para recibir y guardar géneros comerciales sin pago de derechos de aduanas, tratan de establecerse en Barcelona.

De Marruecos.—Reclutamiento a viva fuerza.—El dinero Madrid, 27 a las 10-15

Comunican de Tanger que han salido refuerzos de Fez para apoyar la hábila de Sberaga adicta al Sultán.

Este ha dispuesto que se recluten tropas a viva fuerza.

Se cree que esta orden agravará la situación.

Se dice que el dinero de que dispone el pretendiente procede del Tesoro y le fué entregado en 'fajilete por las cofradías.

Las opiniones de los diplomáticos son pesimistas.

Reunión importante Madrid, 27 a las 16

(URGENTE)

Acaban de comunicarnos la noticia de que a las cinco de esta tarde presididos por el ministro de Marina Sr. Sanchez de Toja se reunirán los jefes de los departamentos marítimos.

Se dice tratarán sobre el asunto de palpatante actualidad.

Ex. Sr. Silvela y los liberales Madrid, 27 a las 14-10.

(Urgente)

El Sr. Silvela cree que los ex-ministros liberales harán algo a pesar de su desorganización.

Dice que el gobierno les concederá la abdicación pues habiendo ideas se forman partidos.

La bolsa de hoy Madrid, 27 a las 16.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Acciones Banco de España, Idem Compañía de Tabacos, Francos, Libras, Exterior de París.

FABRA

Importante Regalo

a los lectores de LA ULTIMA HORA

Carrera breve y sin gastos

No más rutina 5 pesetas en Palma de Mallorca o 675 rros, se entregará un tomo en tamaño 22, de 96 páginas, de la importantísima obra de Xenuer de libros por partida doble, sistema mercantil, correspondencia, sistema decimal, inventarios, balances, prácticas de teneduría, preparadas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

CON ESTABILIDAD MERCANTIL

SIMPPLICIDAD

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil D. MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de libros en teoría y práctica, y en el curso de 30 días, sin necesidad de recurrir a los auxilios de escuela, academia, ni profesor alguno. Dije: D. José Sagristá, calle Montesión, núm. 58, Palma de Mallorca. Cálculo el 1º de Febrero.

XXII ¿Cómo se realizó el rapto de Renato? Lo vamos a explicar en pocas palabras. La casa de cuya ventana había caído una cuerda al carro, pertenecía a un procurador del Chatelet, a quien sus abuelos le habían obligado a vender el cargo. Católico fanático, tenía un odio loco a los hugonotes y una adhesión profunda a los príncipes loreneses, los cuales habían sabido organizar un numeroso partido en el corazón mismo de Francia. El procurador Bigorneau, tal era su nombre, tenía además excelentes razones para alimentar a la vez ese odio a los unos y esa adhesión a los otros. Educado por padres hugonotes, hasta la edad de veinte y cinco años, fué uno de los más fanáticos de la reforma; pero en aquella época le demostraron que podía llegar a ocupar el puesto de primer pasante en casa de un procurador donde ganaba seis libras por mes, e mieda y fama, si se hacía católico. Bigorneau no vaciló, y como todas las personas que mudan de religión, se convirtió en enemigo encarnizado de sus antiguos correligionarios. Por espacio de treinta años, fué de católico que tenía un pleito con un

hugonote, iba a buscar a Bigorneau, que trabajaba tanto que quedaba triunfante el católico. Dos ó tres veces le apalearon en alguna calle sombría, a altas horas de la noche, los pleiteantes hugonotes descontentos. Una vez, cuando ya era procurador, los hugonotes pegaron fuego a su casa, y esto era más que suficiente para justificar su odio. Su adhesión a los príncipes loreneses databa de cierto día e que maese Bigorneau, que entonces era primer pasante del procurador, cuyo cargo debía comprar más tarde, defendía a un ladrón, un tuno desvergozado que había robado, asesinado y hecho cosas peores. Se llamaba La Ribaudiere, y era conocido en todos los sitios más descreditados de París, y hasta tenía fama de calavera. Le cogieron mientras estaba degollando a una pobre muchacha, sin que tuviera otro motivo para cometer tan abominable crimen que el haber descubierto que la desdichada era pecosa de viudas, y que procuraba disimularlo cubriéndose el cutis con una pasta blanca. La Ribaudiere que se creyó engañado, sacó la daga, apoyó el cuello de la desgraciada contra la pared, y comenzó a cortárselo. Mientras lo ejecutaba fué sorprendido y preso por la ronda A

—Bigorneau miró a su interlocutor con asombro, y quiso hablar. —Escuchadme, dijo el conde. El procurador se inclinó. —Quiero comprar a y no regatearé. ¿Cuánto queréis? —Según y conforme. —Os doy veinte mil escudos. ¿Os parece bastante? La casa no valía ni la mitad; así es que el exprocurador se quedó estupefacto. El conde añadió: —Veinte mil escudos pagados en contado. Y sacando de su bolsillo un bolsón lleno de oro: —Aquí hay tres mil. D. duque ahora pagará de diecisiete mil escudos pagaderos hoy mismo, antes de las doce, en casa de La Chesnaye. Este nombre hizo estremecer al procurador más que la oferta del conde y que el precio exorbitante en que se tasaba su casa, más que el bolsón de oro que se acababa de poner delante de él. La razón era que La Chesnaye pasaba en París por el hombre de negocios seguro, el mayordomo misterioso de los príncipes loreneses. —¡Ah! dijo el procurador muy tur-

—Bigorneau miró a su interlocutor con asombro, y quiso hablar. —Escuchadme, dijo el conde. El procurador se inclinó. —Quiero comprar a y no regatearé. ¿Cuánto queréis? —Según y conforme. —Os doy veinte mil escudos. ¿Os parece bastante? La casa no valía ni la mitad; así es que el exprocurador se quedó estupefacto. El conde añadió: —Veinte mil escudos pagados en contado. Y sacando de su bolsillo un bolsón lleno de oro: —Aquí hay tres mil. D. duque ahora pagará de diecisiete mil escudos pagaderos hoy mismo, antes de las doce, en casa de La Chesnaye. Este nombre hizo estremecer al procurador más que la oferta del conde y que el precio exorbitante en que se tasaba su casa, más que el bolsón de oro que se acababa de poner delante de él. La razón era que La Chesnaye pasaba en París por el hombre de negocios seguro, el mayordomo misterioso de los príncipes loreneses. —¡Ah! dijo el procurador muy tur-

de los cuales había recibido orden de hacer fuego sobre Renato si se intentaba la menor cosa en su favor. Cuando Renato subió los tres escalones del pórtico, precedido del fraile, el cabildo de Nuestra Señora se presentó al encuentro, los cuatro gascones que el signioro había establecido una muralla de vivos y resacaó él y el gacito. Mientras se arrojaban a la y recitaba con voz trémula la oración de duelo en artillado mortis, permaneció firme una espada en mano y la pistola prevenida. Terminada la ceremonia, maese Cabryche y sus ayudantes volvieron a hacer subir en el carro al rey. —¡Ya os acordáis respirar!... murmuró Orlion, pasó el momento de momento peor... Orlion, que se equivocaba. Mientras los sacaban las oraciones de coctumbre pública retractación, y la muchacha se encontraba impresionada suspendiendo sus gritos de odio y sus vociferaciones, dos grandes carros de heno descendieron por la calle de la Barillerie y se abstruyeron por la salida de la plaza del Pórtico. De modo que cuando se levantó el polvo se vio pasar y tomar el camino de la plaza de la Greve, tuvo que retroceder a pesar de su propio. —¡Ah! dijo el procurador muy tur-

Fundada en 1847.

## EMPLASTOS POROSOS DE ALCOCK

Son estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

**DIRECCIONES PARA EL USO.**

En caso de dolor en la región de los riñones ó en caso de una espalda débil, aplíquese el emplastro de la manera arriba indicada. Se aplica el emplastro Alcock en el sitio donde se sufre el dolor.

En el caso de reumatismo ó dolor de hombros, codos ó otras partes ó en el caso de una torcedura, embotamiento etc. y en el de pies dolientes, cortarse el emplastro en las dimensiones y formas peculiares y aplíquese á la parte enferma de la manera arriba indicada.

En caso de dolor de garganta, tos, bronquitis, pulmones débiles y para las partes sensitivas y dolorosas del abdomen, aplíquese como ya se indicó.

**REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL. ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.**

Los emplastos Alcock son superiores á todos los otros emplastos. Han sido empleados desde el año de 1837.

Emplastos Alcock para callos. Están los alivian inmediatamente, impidiendo la presión y curan dentro de breve tiempo, extrayendo los callos completamente.

Las Píldoras Brandreth. Curan la constipación, indigestión, enfermedades del hígado ó de los riñones y el dolor de cabeza con náusea y humor deprimido, producidos por dolores biliosos.

Unico Agente en España: Sres. J. Uriach y C., Barcelona.

## ¿EXISTE CALVICIE VERDADERA?

La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece á primera vista. Una carencia absoluta de cabello; aún obrando el cráneo mas brillante y vemos siempre poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido á sustituir á la antigua cabellera; el pelo de los calvos no ha pues en realidad desaparecido; continúa existiendo y continúa existiendo con su organismo completo, y que hay es que permanece como atorado hasta verse reducido á la menor expresión. Y este vello es aún posible producirlo y convertirlo en cabello, en los atacados de pelada general.

La calvicie completa no existe pues en realidad; La calvicie verdadera y absolutamente incurable se reduce á los diversos casos en que a consecuencia de enfermedades ó profundas heridas se forma un tejido fibroso, que verdadera cicatriz, quedando destruido el estel ó el germen generador del pelo.

La calvicie es uno de los grandes males de la sociedad moderna. Los entamientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian á despojar en edad temprana la cabeza del hombre. Los melancólicos y porqueras con que los charlatanes, los explotadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.

Afortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamado á desaparecer en brevísimo tiempo, si el necesario para que llegue al conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriologista ruso, V. Stankovitch, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú, con su renombrada *Loción Capilar Antiséptica*, unico que á las cinco fricciones se ven los efectos, desmenuzando radicalmente del cuero cabelludo todo elemento parásito y morbooso, evitando instantáneamente la caída del cabello y conservándolo ó recobrandolo en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.

Unico concesionario para la venta en España y Portugal

**M. Fernandez Zarasola**  
(Proveedor de la Real Casa)  
**GERONA**

Precio del frasco: 750 pesetas

Depósito General en Palma de Mallorca: Perfarma S. D. Francisco Meléndez, Cadena 6, Sucesor de Casanovas.

## Nunca las capsulas Peruvianas BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las **BLenorreas** (Purgaciones) **GENORREAS** y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

**35 años de éxito creciente**

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en las farmacias. — Palma: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14 y en el Centre Farmacéutico.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDO

Domicilio Social.—Madrid.

Call. de Olazaga, n.º 1.—(Pasaje de Recoletos)

**33 años de existencia**

**- GARANTIAS -**

Capital social efectivo 1.200.000 00

Primas y reservas 440.286 15

Total 560.286 15

NUM. 8 APUNTAADORES. SUBDIRECCION: ENTRESUELO

## Servicio de Vapores Franceses de E. Gaillet DuVillard, sucesor

El vapor francés **BASTIAIS** CAPITAN PRADES

Hará el servicio fijo entre Palma y los puertos de Marsella y Argel segun el siguiente itinerario:

Salida de Palma.—Mes de Enero: Para Argel, lunes 5 y 12 á las 2 tarde. Para Marsella, miércoles 7 y 14 á las 2 tarde.

Salida de Marsella.—Para Argel, lunes 2 y 16 á las 2 tarde. Para Palma, miércoles 4 y 18 á las 2 tarde.

**Precios de pasaje**

Para Marsella: 1.ª clase 38 ptas.; 2.ª id. 27 3/4 id. 18.

Para Argel: 1.ª clase 32 ptas.; 2.ª id. 22; 3.ª id. 16.

**AVISO.**—Los pasajeros deberán estar á bordo una hora antes de la salida y la carga dos horas antes.

Los cargadores recogerán el boquete de admisión de casa del agente, antes de enviar sus mercancías al muelle.

Informes, Benito Pomar, Monjas, 14.

## ANTIGASTRICO MARTORELL

Cura radicalmente la Gastritis, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones, los Vómitos biliosos, Dolores estomacales, Catarras gastro-intestinales, Distensión estomacal, y la mayoría de las enfermedades del Estómago é Intestino.

ELABORACION Y VENTA: FARMACIA DE D. MARTORELL  
Plaza de Colf. (Esquina a la de Fiol)  
**PALMA DE MALLORCA.**

## Linea de Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.

Salida de este puerto el último día de cada mes

El día 31 de Enero saldrá el vapor **Miguel M. Pinillos**

Para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, (Santiago de Cuba, Habana Matanzas y New-Orleans.

Admisión carga y pasajeros para dichos puertos y para Las Palmas, Tenerife y San Juan de la Palma.

También la admisión para NEW-YORK con trasbordo en la Habana, cuando concierne el directo.

Admisión carga, flete y pasaje para dichos puertos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores Martínez y Piñero, San Juan, núm. 30, Palma.

**NOTA.** Se suplica á los señores cargadores avisar con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarla á bordo.

## SOLUCION BENEDICTO CREOSOTAL

Es el remedio más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, estertor crónico, infecciones gástricas, enfermedades constitutivas, impotencia, debilidad general, prostración nerviosa, asma, impotencia, enfermedades mentales, reuma, reumatismo, etc.

FRASCOS DE 500 PTAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Se vende Cámara fotográfica y lente, varios aparatos para fotografía y enseñanza del mismo. Palacio 31, primero.

**Alquiler**

Se alquila un local propio para taller ó fábrica de cualquier industria sea, situado en Palma en el barrio llamado vulgarmente de Socorro; consta de planta baja y un piso espacioso y ventilado, con estenso terreno y abundancia de agua de fuente y pozos, local separado propio para máquinas con su correspondiente chimenea.

Informarán, calle Zavallá, número 6.

**Venta de un huerto en Palma**

Se desea vender un huerto con coladaria y un piso para habitación, situado calle de Burgos, en quinta de Masanaut.

El Centro de Anuncios informará quien es el dueño, y al par dará toda clase de detalles.

**Fotografía**

BARCELONA

en un piso principal y en el mayor sitio de la ciudad. Por necesidad de retirarse su dueño se traspasará ó tomará un socio que pueda regerarla. Escribiendo Centro de Anuncios, Arrolas 5, Barcelona.

**Nodrizas**

Hay una de 34 años de edad y locha de un mes que desea encontrarse criatura para lactar en su casa que le tiene en el pueblo de Ariá, en la Unión, núm. 14.

**Venta**

Se vende cinco cuarteras de propiedades para un huerto distante de Palma 4 kilómetros.

Informes: San Miguel, 61.

UNICOS PRODUCTOS A BASE DE HIGADO DE BACALAO ENSAYADOS Y APROBADOS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

## VINOS Y JARABE DESPINOY

DE EXTRACTO PURO DE HIGADO DE BACALAO

Faciles de tomar, de sabor agradable, sin olor.

Muy superior al aceite. De eficacia segura.

De venta en todas las farmacias.

DEPOSITO GENERAL Y VENTA AL POR MAYOR

Alfredo Riera é hijos, Ingenieros, Ronda San Pedro, 36, Barcelona.

## Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la *Medicación sulfurosa*, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los herpes, así externos como internos; en las ellagas, granos, alérgias, manchas, etc.; en las canginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarras, pulmonares, crónicos, etc.; en las escrófulas y canchales; y finalmente en todos los casos en que se usa el asufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las *Gotas Madres Sulfurosas* obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese al por mayor y al por menor. Depósito Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 4.

## REUMATISMO Y QUEMADURAS

Curación pronta y segura del dolor reumático se obtiene con el **LINIMENTO ANTI-REUMATICO DE RIBOT.**

Vente al por mayor en Palma en el Centro Farmacéutico, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela y en el Pabellón Laboratorio del autor, y al por menor en todas las Farmacias de España.

Imprenta de J. Tous.—San Bartolomé, 33.

## COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar antiguo almacén de SAN OETR

yé ver la mano de Catalina; este es el momento crítico.

Y avanzó con su caballo para dispersar el gentío, gritando con voz de estentor:

—¡Pasol pasol!

Osboche, que había cogido las riendas y el látigo, y que sin duda sabía de antemano lo que iba á pasar, volvió bridas bruscamente y tomó á mano derecha, dirigiéndose hacia la entrada de la calle de la Calandre. Orillon estaba delante, y no vió la maniobra.

—¿Qué es lo que haces, majadero? exclamó Noe.

—No lo sé, señor? respondió Osboche; lo que hago es frustrar los planes de la reina madre. La gente que quiere librar á Renato debe estar allí, detrás de los carros.

La explicación pareció lógica y el expediente luminoso á Noe, que respondió:

—Pues bien, ayrea tu jamelgo, y aprisa.

Y como la calle de la Calandre era muy angosta, se oyó el ruido de la carrera son Hektor de Levis, mientras que Hektor y Lathie se quebaban detrás. La comitiva prosiguió su marcha con mucho ruido de Orillon que acababa de

de que estando pisoteando contra un hurgonete gritó tanto, que se quedó completamente sónico.

La mañana del día que Renato debía ser desonorizado, Bigorneau estaba almorzando á cosa de las nueve con toda la calma de una buena alma, cuando oyó llamar á la puerta.

Vivia solo con una criada anciana y sorda á quien hizo seña para que abriera. Esta volvió seguida de un caballero desconocido para Bigorneau.

—¡Ah! le dijo el antiguo procurador con su voz rouca; venís demasiado tarde, querido señor, porque ya no me cuida de ningún pieito desde que vendí mi cargo.

El caballero, que era el conde de Crevecoeur, se somió y dirigió á la sirvienta una mirada recelosa.

—¡Oh! podéis hablar delante de ella, dijo Bigorneau, el bordón de Nuestra Señora no la hace estremecer hace mucho tiempo; está sorda, caballero.

—Entonces hablemos, dijo Crevecoeur sentándose.

—Pero ya no me ocupo de nada, insistió Bigorneau.

—Por eso no traigo ningún pieito.

—¡Ah! dijo el procurador.

—Quiero compraros vuestra casa.

semejante miserable defendía Bigorneau, y concurrió un gran gentío á la audiencia. Entre los concurrentes se distinguían varios señores de la corte, y particularmente el duque de Lorena, padre del duque de Guisa. Bigorneau estuvo tan elocuente y tan de mala fe en su defensa, que demostró á los jueces que La Ribaudiere era un hombre que no de su legítimo derecho vengándose de quien había tratado de engañarle. Los jueces mandaron poner en libertad á La Ribaudiere. Al salir de la audiencia Bigorneau, el duque de Lorena le dió una palmadita en el hombro, diciéndole:

—Eres un tuno rematado, pero muy hábil.

Bigorneau saludó.

—Y como soy propietario de algunos señorios de Francia, prosiguió el duque, y suelo tener á menudo pleitos con mis vecinos, te los confiare todos, y te daré dinero para que compres el cargo del procurador, tu principal.

El duque cumplió su palabra, y Bigorneau, de pobre pasante que era, llegó á ser procurador. Treinta años después era rico, y poseía en propiedad su casa de la calle de la Calandre. Sólo que tuvo que vender su cargo por la simple razón

mira atrás, y creyó que la maniobra ejecutada por el verdugo había sido ordenada por Nos. Metido en la calle de la Calandre, no era posible que el carr retrocediera, tan estrecha era. Con dificultad podían pasar por ella de frente dos jinetes, y por consiguiente tuvo Orillon que colocarse á retaguardia de la comitiva, detrás de los carros, porque el gentío había invadido ya la calle. El carro avanzó hasta la mitad de ésta, cuando ya ventanitas estaban abiertas y llenas de espectadores; pero al llegar allí el jamelgo que tiraba del innoble vehículo encontró un obstáculo misterioso que le hizo dar en tierra, tanto que Osboche dejó escapar un juramento enérgico, y el carro quedó detenido.

De repente cayó de una ventanilla del carro el extremo de una cuerda, que se frotó así fuertemente con una mano mientras que con su brazo derecho cogió á Rindo de a cintura, y enseguida le fraile y el reo fueron izados hacia la ventanilla.

—¡Ma dición! exclamó Noe que empujó una de sus pistolas, apuntó al rachimundo que se eslababa en el aire é hizo fuego... ¡Al menos, añadió, no le tendréis vivo!